

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

A propòsit de l'Unitat Moral d'Europa

Mentres els guerrers germànics atenten al dret de gents, bombardegen cases pacífiques, tiren a fons vaixells indefensos i destrueixen les més prodigioses maravelles de l'art, de faisó premeditada i amb plena consciència del mal que fan, acceptant com un honor el calificatiu de barbres, els Amics de l'Unitat Moral d'Europa que a Catalunya s'han constituït, es refugien en la filosofia i s'abstenen, amb una impassibilitat admirable, de formular cap judici sobre aquests fets que commouen a la part més noble de l'humanitat. Vegis, si no, com ha respost l'Eugeni d'Ors al «nostre» fortíssim escultor Gustau Violet, que, desentenant-se de complicades ideologies, va gosar preguntar-li, en termes categòrics, si aprovava o desaprovava la destrucció de la Catedral de Reims. El glosador, meritíssim per tans conceptes, però a qui no podem admirar en aquesta ocasió, amparant-se en l'autoritat d'alguns sabis italians, s'ha limitat, molt discretament, a sospendre'l judici.

Posició és aquesta que no pot pas ésser més avinenta: en el fons no és altre cosa que una mena de neutralitat que permet, amb un poc d'enginy, dur a cap campanyes periodístiques contra França i contra Anglaterra. Però aquesta tàctica no ha passat desapercibuda als homes que en les més diverses disciplines més enalteixen avui el nom de Catalunya: els quals han palesat amb paraula franca, la fervorosa simpatia que senten per la causa del Aliats. I no podia pas ésser altrament, car ens vincula a ells, alhora que la nostra

devoció a les petites nacionalitats, que's defencen de l'escomesa dels dos imperis centrals amb un heroisme llegendari, l'amor als nostres germans de l'altra banda dels Pirineus, que avui ofrenen, amb el mateix braó que en els jorns en que l'Europa monàrquica menaçava la República, llur sang generosa al sol de la França i a la llibertat dels homes.

No manquen en els nostres dies homèrics grans causes dignes de l'activitat de tot home que veritablement es sentí «ciutadà del món»: el pecte als tractats que garanteixen el dret a la vida dels pobles petits, el compliment estricte de les lleis de la guerra, ja de si prou dures, la defensa de la civilització llatina i de la França materna, són coses prou altes per a que'ls esperits escullerts, els que tenen el deure d'orientar la consciència dels pobles, hi consagrin llur intel·ligència i llur voluntat. Així ho han comprès les nostres joventuts, que no poden creure amb els sentiments humanitaris dels que, boi posant la noció d'Europa per demunt de tota cosa contingent, fan el silenci, «sospenen el judici» sobre les torbadores qüestions que la guerra ha plantejades. Aquestes joventuts s'hauran donat compte de que, treballant pel restabliment del dret i la justícia, i no per aniquilar a l'Alemanya—però si per impedir que demà pugui tornar a abrindar el món amb una altra guerra espantosa—, l'Unitat Moral d'Europa, en mal hora pertorbada per l'imperialisme prussià, ens sera donada de més a més.

CARLES RAHOLA.

PARISIANA

LA GUERRA INFAME

(Notas de mi cartera)

Paréntesis.—A medida que la primavera avanza, aun cuando la atmósfera continúa cargada de nubes y la tempestad se cierna en el espacio como si quisiera retardar la fecha de la liquidación definitiva en esta lucha titánica que está asombrando al mundo; las impaciencias crecen y la esperanza en un próximo desenlace se

acentúa. Comprendense esas impaciencias, que acaso yo mismo comparto, y no dejo de considerar justificada la esperanza en una próxima terminación de la guerra. Creo, sin embargo, que las hostilidades no terminarán tan pronto como muchos se figuraban, sobre todo si los aliados pretenden, bajo la sugestión sañuda de Inglaterra, no abandonar la campaña, aun siendo victoriosos, mientras no hayan aniquilado por completo la fuerza militar de los dos imperios.

Rectificada mi opinión, expresada en los comienzos de la guerra, de que

los aliados saldrían vencedores a los pocos meses de lucha (opinión que yo y muchos fundábamos en una preparación que Francia, desgraciadamente, había descuidado en absoluto), yo tengo para mí, ahora, que Alemania y Austria—la primera, sobre todo—tienen aún elementos suficientes para atacar y defenderse durante muchos meses y, principalmente, para esperar luchando los acontecimientos más o menos fortuitos, las complicaciones si se prefiere, que en un momento dado pudieran hacer cambiar la faz de las cosas.

Las primeras desilusiones sufridas en el primer mes de la guerra, a pesar de la atenuación que trajo después la gloriosa batalla del Marne, me han inducido a ser en lo sucesivo muy cauto, y particularmente muy desapasionado en la apreciación de los sucesos y en los comentarios que me sugiere la lectura de la prensa oficial y oficiosa de las naciones beligerantes. No hay más que hechar una ojeada sobre todo lo que se ha venido anunciando como incontestable desde hace cuatro o cinco meses; para ver cómo unos y otros, aliados y germano, han desnaturalizado la verdad a sabiendas con el solo fin de engañarse reciprocamente o para engañar la opinión pública de cada país respectivo. ¿Cuántas veces nos, han comunicado los alemanes la próxima e inevitable toma de Verdún, de Dunkerque o de Calais, su avance a través del Argonne para caer como una avalancha sobre París, su inminente entrada en Varsovia? En cambio, y precisa ser imparciales, ¿cuántas veces los aliados no han anunciado que los alemanes estaban a la última palabra en hombres, municiones y viveres, que pronto habrían de verse obligados a pedir la paz que los rusos estaban a la vista de Königsberg en Prusia oriental, ante los muros de Cracovia, en la Bukovina conquistada y en las llanuras de Hungría camino de Budapest? Ni uno solo de estos acontecimientos se ha realizado. Si nó fuese la reciente toma de Przemyśl por los rusos, después de una heroica defensa de seis meses, de su campaña victoriosa en los Carpathos, de su probable invasión de la Hungría; y de las victorias parciales obtenidas en Argonne y en Champaña por los franceses, puede afirmarse que no solamente nada de lo anunciado llegó a realizarse sino que nadie puede prever cómo y cuándo los beligerantes se encontrarán frente a frente en la etapa decisiva.

En este orden de ideas, todo cronista de la guerra ha de verse obligado a hacerse cargo, hoy, de los rumores persistentes que circulan en las naciones aliadas acerca de una posible—hay quien supone probable—petición de paz por parte de Austria independientemente de Alemania. No falta quien asegure, adelantándose a los sucesos, que de esa próxima demanda de paz tiene conocimiento Rusia y que a estas horas los aliados se están ya poniéndose de acuerdo para concertar las condiciones en las cuales aquella habrá de basarse. Si no temiera hacer demasiado personales estos comentarios míos, yo diría que pongo en duda, claramente y sin rodeos no que pudiera existir en Austria, en Hungría sobre todo, una opinión favorable a la petición de paz a fin de evitar un mayor desastre cuando venga la victoria definitiva de los aliados, sino que Alemaniade su asentimiento a tal proyecto si es que realmente Austria su aliada ha llegado a concebirlo. La paz con el Austria sería el golpe mortal que impediría la continuación de la campaña por parte de Alemania, incapacitada como se vería ésta de luchar sola, y a la vez, contra las tres grandes potencias aliadas.

Batirse simultáneamente, en las condiciones de inferioridad moral y material en que hoy se alla después de ocho meses de reveses continuos, contra Rusia, Francia e Inglaterra, sería un verdadero suicidio.

¿Qué hará Alemania, ante la situación precaria en que va a encontrarse—en que ya se encuentra—su aliada ante el empuje de las fuerzas moscovitas, una vez que éstas hayan descendido de las cumbres de los Cárpatos, de que se han hecho dueñas después de diezmar en terribles y mortíferos combates a las mermadas huestes del senil emperador de los tristes destinos?

Sinceramente creo que el Kaiser ha previsto el caso, y que se apresurará a acudir en socorro de su aliado con el mayor número de fuerzas de que pueda disponer, para sostener conjuntamente el gigantesco choque con el ejército ruso, cuando éste intente su invasión en Hungría.

Del 13 al 3 Abril.—Aun cuando no pueda decirse que los aliados han iniciado la deseada ofensiva general, es indudable que los combates empiezan a ser cada día más vivos en toda la extensión del frente occidental de la guerra. Los más rudos que se han registrado han tenido lugar en Argo-

ne, en la zona de los Eparges, que los alemanes habían fortificado de una manera formidable y que los franceses han recuperado al fin, después de sangrientas luchas sucesivas que empezaron a mediados de Febrero.—En previsión de nuevos avances, o de un ataque general, asegura la prensa suiza y holandesa que los alemanes están concentrando un contingente de fuerzas imponente. No sería extraño que a fines de mes o a primeros de Mayo ocurriesen sucesos de importancia decisiva.

**

El ejército ruso—es un hecho ya confirmado—domina por completo todos los puntos estratégicos de los Cárpatos. De un día a otro se espera que descienda impetuoso para forzar los caminos que han de llevarlo triunfante a la capital de Hungría. Es probable que en aquellas llanuras se librará próximamente la batalla más importante de esta guerra.

A. VINARDELL ROIG.

París Abril 1915.

A los republicanos federales

CORRELIGIONARIOS:

Los socialistas de Gerona, respondiendo a la táctica del proletariado universal, han organizado para mañana la conmemoración de la Fiesta del Trabajo, celebrando un mitin en el cine Gran-vía.

Los vínculos doctrinales que unen al pueblo federal con el mundo del trabajo, cuyas santas reivindicaciones viven incorporadas a nuestro glorioso programa, y cuya emancipación de yugos seculares hace nuestro partido la más honrosa de sus preocupaciones, nos asigna un lugar preeminente en todo comicio en que, como el de mañana, la voz del obrero clame justiciera por el advenimiento de un Régimen en el que el fruto de su esfuerzo y el respeto de su personalidad, logren aquellas garantías que son timbre de la ciudadanía y expresiones de un humanitarismo desterrado por la tiranía política y económica que confisca en su provecho la vida de los pueblos.

En esta hora en que el partido republicano federal de Gerona alzándose de su lamentable postración, consagra su esfuerzo a reorganizarse para recobrar sus laureles y actuar como una fuerza poderosa en defensa de los grandes ideales de Autonomía, Federación y República, cuyo imperio en la constitución de las Sociedades políticas, labrará el escudo invulnerable con que las generaciones del porvenir afrontarán victoriosos los combates a que los impulsos de la vida y de la dignidad han de llevarla contra los enemigos de la Libertad y de la Justicia, tenemos más que nunca el deber de rendir homenaje de adhesión y respeto a la bandera que, conmemorando la Fiesta del

Trabajo, despliega el proletariado universal, reivindicando con un Régimen de Moralidad y Justicia la Paz del Mundo.

Al mitin del Gran-vía concurrirá en pleno el Comité federal: los pliegos de nuestra bandera ondearán al lado de la que el Socialismo tremola, y cuantos amen los principios redentores del Federalismo, abrigamos la esperanza, de que, dóciles a la exhortación que les dirigimos concurrirán a prestar la ofrenda de su presencia a un acto grandioso, porque le inspira el ansia sublime de edificar una nueva civilización y una nueva Humanidad.

El Comité. J. Merli.—L. Dalmau.—P. Puig.—J. de Palol.—M. Planas.—J. Cortada.—M. Roure.—J. Ferrer.—J. Foxá.

1.º Mayo 1915

En este mitin tomará parte, por haber sido especialmente invitado, el Presidente honorario de este Comité, é ilustre Diputado a Cortes por este Distrito D. Eduardo Fernández del Pozo, y otros oradores de nuestro partido.

El señor Fernández del Pozo en Gerona

Como teníamos anunciado, en el expreso de las 12 del último lunes, llegó a esta ciudad, el ilustre Diputado a Cortes por este distrito y distinguido amigo nuestro don Eduardo Fernández del Pozo.

Le esperaban en la Estación, la Junta Municipal republicano-socialista, varios amigos particulares y gran número de republicanos.

El señor del Pozo, acompañado de los señores Anguet, Ferrer, Pibernat y Rahola, continuó el viaje a La Sella. Allí le recibieron muchos amigos y correligionarios; entre ellos los señores Cors, Espigul, Boix etc.

Fueron a saludar al Diputado, muchos correligionarios de Anglés, Amós, Osor, Susqueda y Bescanó, en la morada del señor Cors, donde se hospedaba, y en donde fué obsequiado espléndidamente con sus acompañantes.

Después de cenar, se dirigieron al «Fomento de Trabajos Republicano», que estaba materialmente lleno de amigos, ansiosos de saludar al ilustre tribuno.

La aplaudida orquesta *La Selvatana* de Cassá de la Selva, ejecutó, con singular maestría, algunas selectas composiciones. El coro de Amer, cantó dos partituras del inmortal Clavé. Varios coristas del «Fomento», acompañados por la orquesta, cantaron, entre grandes aplausos, un «Himno a Fernández del Pozo» y por último *La Selvatana* ejecutó *La Marsellesa*. El público la escuchó de pie. Las notas vibrantes del

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

Rambla de la Libertad, 13

Domicilio social: BARCELONA.—Sucursales

Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich

Esta sucursal, al igual que su central y demás sucursales ya establecidas, efectúa toda clase de operaciones de Banca y Bolsa, como son:

Cuentas corrientes en monedas del país y extranjera, Cobro y negociación de letras, Giros sobre todos los países, Cartas de crédito, Cobro y negociación de cupones, Compra y venta de valores al contado, Ordenes de Bolsa para España y Extranjero, Cambio de monedas y billetes, Créditos y préstamos con garantía de valores, Custodia de valores, Caja de Ahorros, etc.

Horas de despacho: de 9 a 13 y de 15 a 18

inmortal himno de Rouget de l'Isle, hicieron desbordar el entusiasmo de aquellos corazones.

El señor Fernández del Pozo se vió obligado a dirigir la palabra a sus amigos. Agradeció el homenaje, tributó elogios a los fundadores del «Fomento». Difundió ideas progresivas, salvadoras para la patria y preconizó la instrucción, único elemento moral para arrojar de las trincheras enemigas a los adversarios de un régimen de paz y libertad.

En varios párrafos de su oración el Sr. Fernández del Pozo fué ovacionado, y al terminar su discurso la ovación fué estruendosa.

Luego se celebró el baile, que a causa del mal tiempo no pudo efectuarse en el hermoso entoldado, y tuvo que utilizarse la sala de dicha Sociedad republicana.

Ya de noche, regresaron a la ciudad nuestros amigos, muy agradecidos a los obsequios de tan preclaros correligionarios.

En el Hotel del Comercio, donde se hospeda, recibe don Eduardo numerosas visitas de amigos del distrito y personalidades de Gerona.

Ha visitado al Alcalde y Junta local de Instrucción pública dándoles cuenta de las gestiones por él efectuadas en favor del Ayuntamiento de Gerona y de la enseñanza.

Ha presidido las reuniones celebradas por la Junta Municipal Republicana, y el Comité Federalista, hablando de cosas que interesan a todos los republicanos, exponiendo además algunas ideas para conseguir el indulto de los reos de Bagur, que por todos serán secundadas.

También ha estado en la Delega-

ción de Hacienda, interesándose por la solución de algunos asuntos que interesan a amigos del distrito, instados por caciques que siempre son adversarios de la equidad y de la justicia.

Hoy, con nuestro Director señor Rahola, saldrá el señor Fernández del Pozo para Osor, invitado cariñosamente por la Sociedad «Arera Osorense», que celebra la Fiesta del Trabajo.

Esta mañana tomará parte en el mitin socialista que debe celebrarse en el Gran-vía a las 11 de la mañana.

El Diputado por Gerona estará aquí algunos días más. Todas aquellas personas del distrito que estén bajo el peso de injusticias; todos aquellos que tengan anhelos de reivindicaciones, y todas las entidades ansiosas de reformas progresivas, de gestiones favorables al bien público, a él pueden dirigirse sin intervenciones de nadie, pues nuestro Diputado a Cortes, tendrá sumo placer en cumplimentar a todos cuantos le visiten por alguna de estas causas que ennoblecen a los luchadores.

Antes de partir el señor Pozo, la Redacción de EL AUTONOMISTA, le ofrendará un modesto banquete.

CRONICA MÉDICA

La elocuencia de los números.—Suponed—la hipótesis es enojosa pero desgraciadamente bien justificada!—suponed, repetimos, que llevais en vuestro cuerpo un cálculo de ácido úrico 50 centigramos. Probablemente este cálculo no será el solo en su especie, sino en

su peso. Pero, para la comodidad de la tesis, admitamos que dicho cálculo se halla aislado. No por eso debéis mostraros orgullosos, porque la presencia de este cuerpo extraño en vuestro organismo no deja de presentar múltiples y grandes inconvenientes.

Naturalmente, buscáis desembarazados de esta piedra, pero, como es insoluble, empezais por hacerla soluble, a fin de que se vaya suavemente por las vías naturales.

Tomáis citrato de potasa o bicarbonato de sosa y tres días después vuestro cálculo habrá perdido 4 centigramos. Se reducirá pues a 49 centigramos, pero todavía es demasiado grande.

Entonces preferís ensayar el carbonato de sosa o el citrato de litina.

¡Perfectamente! Al cabo de 72 horas el cálculo ha quedado reducido a 40 centigramos es decir que ha perdido el 20 p. 100. Esto es algo mejor, pero todavía no es bastante.

Con el biberato de sosa, el resultado ha sido mejor, porque la piedra ha quedado reducida a 30 centigramos. Pero si tenéis el buen acuerdo de emplear la *Piperacina Midy*, los 50 centigramos del principio ¡¡¡se verán reducidos a cuatro!!!

En este caso, vuestra elección queda hecha, y vuestra cura asegurada.

Dr. P. Lobel

A tomar: 2 cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las farmacias.

Fundación Giner de los Rios

La España renaciente llora al fuerte sembrador, con clara conciencia y pleno sentir de la grandeza de su jornada. Flota en las almas la gratitud y el ansia de una piadosa deuda. ¿Cómo pagarla?

El poeta, su discípulo, contesta:

«.....hacedme un duelo de labores y esperanzas...»
«Vivid, la vida sigue...»
«Yunques, sonad.....»

Que el martillo siga, pues, batiendo sobre el recio yunque, donde a todas horas lo hacía resonar el excelso obrero. El yunque del maestro, nadie lo ignora, fué su escondida y libre *Institución*.

Maestro. Sí. Pero maestro *fundador*. Social fué toda su obra. Pura, amplia y hondamente social. Su espíritu se derramó en lo humano. Jamás vivió solo, ni trabajó solo, ni pudo gozar solo. Hasta para pensar, necesitó de convivencia.

«No más luz, sino más calor», dijo siempre, con Schiller. «El amor lleva la victoria consigo», era la divisa de su progenie filosófica.

Sus ideales, sus afectos, sus energías fraguaron en un hogar, donde ardiera de continuo el fuego, para la forja silenciosa en que creía y esperaba. Hogar verdadero de tierra y de sangre; hogar con casa y huerto; con familia; atado al suelo de la patria y a su historia; de perpetua individualidad y de perenne renovación, como las instituciones arraigadas en las entrañas de los pueblos.

La historia para el forjador era sagrada. La actualidad, tan sagrada como la historia. Fué su anhelo la continuidad del hogar que fundara, y el renacer del mismo a nuevas floraciones.

Ningún holocausto más noble a su memoria; ningún homenaje más grato a la absoluta objetividad de su vida; ninguno más en armonía con la austera castidad de sus móviles que el esfuerzo por sostener la casa del *fundador*, para que siga luciendo y calentando el espíritu que en ella ha dejado encendido.

Monumento sería éste como él lo deseaba: *inmortal*; lo mismo que Platón imaginaba su Academia, inmortalizada a través de los tiempos, «con la inmortalidad de la enseñanza viva— según Sócrates decía a Pedro—, siembra eternizadora de la semilla, que de un alma va fructificando en otras, y de éstas en otras, perenne, fecunda productora de la suma felicidad al hombre asequible».

¿No fué ésta, en espíritu y hasta en palabras, la religión de D. Francisco?

Sus viejos colaboradores y camaradas de juventud; sus discípulos de la primera y de la última hora, depositarios de las postreras preocupaciones del maestro; sus amigos fervoros, y los devotos de la pureza de su persona, de la santidad de su vida y de su apostolado, así lo comprenden y así lo solicitan:

Gumersindo de Azcárate, José Fernando González, Rafael María de Labra, Benito Pérez Galdós, Santiago R. y Cajal, Luis Simarro, H. Giner de los Rios, Ramón Menéndez Pidal, Adolfo A. Bayllo, Rafael Altamira, José Ortega Gasset, Aniceto Sela, Adolfo Posada, Constantino Rodríguez, Fernando G. Arenal, Alejandro Rosselló, M. B. Cossío, R. Rubio, Germán Flórez, Domingo de Orueta, Luis de Zulueta, Marqués de Palomares, Juan Uña, José M. Pedregal, Julián Besteiro, Fernando de los Rios, Leopoldo Palacios, Eduardo García del Real, José Castellejo, Gabriel Gancedo, Manuel Rodríguez, Américo Castro, Federico de Onís. (Siguen las firmas.)

BASES DE LA FUNDACIÓN

Donativos para establecer una Fundación con el nombre y en memoria de *Francisco Giner de los Rios*, destinada a mantener y continuar su obra social y educadora; y especialmente:

1.º A asegurar la permanencia y ampliar la acción de la *Institución Libre de Enseñanza*, dentro siempre del carácter desinteresado que desde su origen le dió el creador, y atendiendo a las aspiraciones del mismo en sus últimos días.

a) Trasladar toda la enseñanza a pleno campo; a una dehesa, a un pinar en las cercanías de Madrid, conservando la casa actual, como asiento primero de la Institución, para sus demás fines.

b) Establecer en un jardín, con independencia de las demás secciones, las clases de párvulos.

c) Mejorar, sin cambios de sitio, y en la medida de lo posible, lo existente.

2.º A publicar una edición de las obras completas del maestro.

3.º A cualquiera otros fines que puedan hallarse en perfecta armonía con el espíritu y la acción de D. Francisco Giner de los Rios.

La fundación y el capital que la constituya serán regidos y administrados por

una Junta de patronos, compuesta, desde luego, de los Sres. D. Gumersindo de Azcárate, *Presidente de la Institución*; Don Rafael María de Labra, *Rector*; D. Constantino Rodríguez y D. José M. Pedregal, *de la Junta facultativa*; D. Adolfo Posada y D. Manuel B. Cossío, *del Profesorado*; Sr. Marqués de Palomares y D. Julián Besteiro, *de la Corporación de Antiguos Alumnos*; D. Ramón Menéndez Pidal, don Fernando G. Arenal y D. Alejandro Rosselló, *Amigos de la Institución*.

Estos designarán de antemano el que haya de suceder al primero que desaparezca de entre ellos, y así sucesivamente; quedando autorizados para otorgar la escritura fundacional, según los términos dichos y con la máxima independencia que las leyes permitan, de toda intervención del Estado.

Los donativos se podrán entregar en la cuenta corriente de la Fundación, abierta por el Banco Hispano Americano en Madrid y sus sucursales, así como en la Tesorería de la Fundación, casa de Rodríguez Hermanos, Madrid, Carrera de San Jerónimo, 34.

Avis de convocation

L' Agent Consulaire de France à Gêrone a l'honneur d'informer les jeunes français de la classe 1917 à se présenter à son bureau, c'est à dire:

1.º—Les jeunes gens nés du 1.º janvier au 31 décembre 1897.

2.º—Les omis des classes antérieures.

3.º—Les ajournés des classes 1913, 1914 et 1915.

4.º—Les hommes qui ont été réformés par congé N.º 2 ou dans la position de réforme temporaire depuis le 2 août 1914 jusqu'au 31 décembre suivant.

CRONICA

Nuestro particular y queridísimo amigo don Julio Gultresa, ex-Alcalde de Amer, ha sido llevado a los Tribunales por un asunto de trámite administrativo sosteniendo las haciendas municipales con los repartos sustitutivos de consumos.

Con él, han sido procesados parte de los que formaban el Ayuntamiento, y la Junta municipal.

Desde que nuestro amigo abandonó las filas de la República, nosotros no hemos podido seguir defendiendo su actuación política, ni algunas de sus gestiones como Alcalde del Rey, pero con el criterio que ha seguido con respecto a la repartición de cuotas a los propietarios forasteros, en ello estamos conformes.

Algunos de los que han sido ahora nombrados concejales, fueron en otro tiempo arrojados de la casa comunal por sus desaciertos y hoy vuelven al Ayuntamiento de Amer nombrados por el Gobernador.

Hace tiempo que con pena nos enteramos de los incidentes que se suscitan en aquella villa; las luchas de hombres que un día fueron amigos, el choque de las pasiones políticas, y el egoísmo insaciable de alguna persona que ha llevado la perturbación en Amer, y esta villa es la que paga las consecuencias.

No negamos a Julio Gultresa honradez y buena voluntad, pero tal como estaba el ambiente y el problema planteado no había solución.

Sentimos las molestias que producen estas persecuciones y esperamos que, escarmentados en cabeza propia, se buscará otra pauta que no sea calcada en el

régimen monárquico centralista, autor de todas las desventuras de la patria.

Se nos asegura, que el señor Secretario del Instituto General y Técnico de esta ciudad, cobra de los alumnos el importe del papel que éstos necesitan para las matrículas y les entrega un volante para que lo vayan a adquirir en determinada expendeduría.

Nada pecaminoso hay en ello, pero censurable sí, porque coarta la libertad de aquellos alumnos que tienen—algunos de éstos se nos han quejado—intención de adquirir el papel de pagos en otras expendedurías de deudos, amigos o lo que sea.

Sobre ello llamamos la atención del Director señor Espona para que cese este abuso.

Se ha visto, en varias sesiones en la Audiencia, la causa por homicidio de San Cipriá, en la que los reos acusados de haber asesinado a un hombre, son el hermano y la mujer de la víctima.

En la Audiencia, era tan grande el interés del público, que se hacía materialmente imposible penetrar en ella.

Las discusiones de los informes científicos y forenses han sido comentados en todas partes.

Los defensores fueron don Alberto de Quintana y don Bernardo Corominas. Lo mismo los defensores, que el Fiscal y el Presidente pronunciaron discursos luminosos, modelo de oraciones en este orden.

No ha llegado a pronunciarse sentencia porque el señor Fiscal ha pedido nuevo jurado y la Sala accedió a ello.

De todas maneras han sido muy elogiadas las hábiles defensas de los letrados.

Durante la última semana, la Sucursal, de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros en esta ciudad, ha verificado las siguientes operaciones.

Cobros, 34,182'60.—Pagos 16,348'34.—Libretas nuevas, 15.

Se encuentra enfermo de cuidado nuestro distinguido amigo don Ignacio Izaguirre, inteligente Director de la acreditada Fábrica de papel «La Gerundense». Hacemos votos por el pronto restablecimiento del señor Izaguirre.

El digno Diputado a Cortes don Salvador Albert nos ha manifestado que, a pesar de las noticias publicadas en algunos periódicos de esa, no tomará parte en el mítin anunciado para el día 9 de Mayo en Tortosa, inaugural del Bloque Republicano Autonomista, en cuya constitución no ha intervenido directa ni indirectamente.

La Asamblea de Ayuntamientos, cuyo permiso para celebrarla había denegado el señor conde de Casa Segovia, ha sido autorizada por el Gobierno y se celebrará el próximo día 22 de este mes, en esta capital.

La Diputación provincial ha quedado constituida interinamente, bajo la Presidencia de don José Puig y actuando de Secretarios don Agustín Riera y don José Irla.

El número 3 de la vibrante revista *Iberia* de Barcelona, publica interesantes artículos, grabados y caricaturas, consagrados al momento actual.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos neufríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperacina Dr. «Grau

Aurora

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Berrerías Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

n: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta.

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS. Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

Bicycletas marca GUITART y B. S. A.
Motocicletas y Side-Cars
PIEZAS DE RECAMBIO
de todas clases.

Neumáticos, Frenos,

Faroles, Bocinas,

etc., etc.

Gran taller

de reparación

: ESMALTES Y NIQUELADOS :

TALLERES Y DESPACHO:

Paseo Industria, 32 y Calle Comercial, 3,

BARCELONA

Teléfono 3778

TALLER de BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts
GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. - Gerona